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PALAVRA DO PRESIDENTE

Prezados associados,

É com profunda gratidão e emoção que encerro meu mandato como 
presidente da SBACV-SP. Durante esses dois anos enfrentamos desafios, 
celebramos conquistas e fortalecemos ainda mais o compromisso com a 
excelência na Angiologia e Cirurgia Vascular. 

Gostaria de expressar meu mais sincero agradecimento à diretoria, 
cujos compromissos e dedicação foram fundamentais para o sucesso de 
nossa gestão. Juntos, superamos obstáculos, implementamos iniciativas 
inovadoras e fortalecemos os laços que unem nossa comunidade de pro-
fissionais da saúde vascular. Nesses dois anos batemos o recorde absoluto 
no número de novos sócios e de progressões de categoria associativa. Um 
marco memorável e um indicativo que caminhamos no rumo certo!

Entre os projetos que implementamos, o SPecializando se destacou 
como um dos mais importantes de nossa gestão. O sucesso reflete não 
apenas a expertise de nossa equipe, mas também o comprometimento 
contínuo de nossos associados na busca de aprimoramento. 

E o Módulo "Flebologia Moderna" - 2ª edição, realizado recentemente, 
foi histórico! Os participantes foram os grandes protagonistas e tiveram 
a oportunidade única de adquirir conhecimento de ponta sobre os trata-
mentos disponíveis para varizes, vasinhos, tromboembolismo venoso, e 
síndromes obstrutivas venosas abdominopélvicas, capacitando-os a pro-
porcionar melhorias reais, e significativas, na qualidade de vida de seus 
pacientes. 

A complexidade para a organização de um evento desse porte, e forma-
to, é enorme. Foram 39 procedimentos reais, ao vivo, número sem prece-
dente em um evento, e todos executados com maestria, respeito, amor e 
segurança. Não tivemos nenhuma intercorrência ou complicação. Isso só 
foi possível devido ao comprometimento dos organizadores, e também 
pela excelência e profissionalismo da diretoria e dos funcionários e cola-
boradores do Instituto Dante Pazzanese de Cardiologia do Estado de São 
Paulo, que desde as primeiras reuniões valorizaram e priorizaram a segu-
rança dos pacientes e dos participantes. Parabéns a todos os evolvidos e 
muito obrigado!

Quero ressaltar e agradecer a presença e participação ativa, durante 
todo o evento, do renomado cirurgião vascular francês Paul Pittaluga. O 
compartilhamento de sua enorme experiência e seu conhecimento con-
tribuíram significativamente para o avanço e geração de sabedoria no 
campo da Flebologia Brasileira.  

Ao presidente eleito, Dr. Edwaldo Edner Joviliano, e à nova diretoria que 
assumem o comando a partir de janeiro de 2024, desejo os meus votos 
mais sinceros de sucesso. Que vocês continuem liderando a SBACV-SP 
com dedicação e inovação, mantendo o compromisso com a excelência e 
o avanço contínuo de nossa especialidade.

Neste período festivo, quero expressar meus desejos calorosos de um 
Natal repleto de paz, alegria e confraternização. Que o Ano Novo traga 
novas oportunidades, saúde e prosperidade para todos nós.

Agradeço a todos pelo apoio e colaboração ao longo destes dois anos. 
Foi uma honra e um inesquecível privilégio servir como presidente da 
SBACV-SP.

Boas Festas a todos!
Forte abraço!

Dr. Fabio Rossi 
Presidente da SBACV-SP 2022-2023

SOCIEDADE BRASILEIRA DE ANGIOLOGIA E DE CIRURGIA VASCULAR - REGIONAL SÃO PAULO
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DEFESA PROFISSIONAL

RENOVAÇÃO E CONTINUIDADE  

Dr. Vinicius Bertoldi 
Vice-diretor de Defesa Profissional da SBACV-SP 

Chegamos a mais um término de gestão da SBACV-SP. 
Foram dois anos de mudanças, projetos, busca por engaja-
mento de novos associados, cursos, congressos, reuniões, 
enfim, dois anos repletos de trabalho, inclusive na Defesa 
Profissional. Por meio deste canal divulgamos mensalmen-
te artigos que eram de interesse não só de nós vasculares, 
mas também de toda comunidade médica. 

Contamos com a ajuda e apoio do presidente Dr. Fa-
bio Rossi, do secretário Júlio Giusti e de toda a diretoria. 
Para a próxima gestão, esperamos não só uma renova-
ção de ideias, mas também continuidade de vitórias e 
objetivos alcançados. Tenho certeza de que essa será a 
missão e objetivo da nova diretoria. 

Ressalto a importância da nossa participação na vida 
associativa, fortalecendo e aumentando nossos laços e 
força perante a comunidade, numa busca por melhorar a 
qualidade do atendimento à população, não só por nossa 
atuação, mas também por vigilância constante na práti-
ca irregular da medicina. Busquem por novos associados, 
incentivem, mostrem realmente a importância de ser-
mos muitos e fortes. 

Aproxima-se o fim do ano. Ao nos despedirmos de 2023, 
expressamos nossa gratidão a todos os associados pela valiosa 
contribuição ao longo deste ano desafiador. Cada participação 
nos encontros on-line, reuniões científicas e eventos fortaleceu 

nossa Sociedade. 
À medida que nos encaminhamos para 2024, ansiamos por 

uma nova diretoria e pelo espírito renovador que permeará 
nossas atividades. Continuaremos unidos e comprometidos em 
promover iniciativas que impulsionem nosso desenvolvimento 

profissional para proporcionarmos um atendimento de excelên-
cia aos nossos pacientes. 

Desejamos a todos um Natal repleto de alegria e harmonia, 
que cada momento seja celebrado com amor e paz ao lado dos 

seus entes queridos.  
Que o Ano Novo traga consigo muita saúde, felicidade e rea-

lizações, tanto na esfera profissional quanto pessoal. Que cada 
desafio seja encarado como uma oportunidade de crescimento 
e que possamos celebrar juntos as conquistas que estão por vir. 

A Sociedade Brasileira de Angiologia e de Cirurgia Vascular 
- Regional São Paulo deseja a todos um Feliz Natal e um Ano 

Novo repleto de prosperidade! 

Desejo a todos um ótimo Natal. Que 2024 seja incrível 
e consigamos sempre melhorar como pessoa, profissional 
e como classe. 

Feliz 2024! 

FELIZ 
2024! 
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PALAVRA DO EX-PRESIDENTE 

Prezados associados, 
 
Minha gestão na presidência da SBACV-SP foi em 1998-1999. 

Além de presidir as reuniões mensais, administrativas e científicas, 
que eram realizadas na instituição da procedência do presidente, 
tínhamos que coordenar o Encontro Paulista de Cirurgia Vascular 
anualmente, com a presença de associados de todo o Brasil e con-
vidados nacionais e internacionais. No primeiro ano o Encontro foi 
realizado conjuntamente com o XXIV Congresso Latino-america-
no da International Society for Cardiovascular Surgery, em agosto, 
no Hotel Maksoud Plaza, sendo um grande sucesso de público. 

Foi realizado também um curso de reciclagem sobre Ateroscle-
rose com participação conjunta de nossos especialistas com os 
cardiologistas com grande aceitação dos associados. A reunião 
científica de outubro de 1998 foi dedicada ao IX Fórum Nacional 
da SBACV com o tema “Sistema Venoso e Hormonioterapia” com 
participação de vasculares e ginecologistas.  

A partir da minha gestão, o Boletim da Regional passou a ser 
impresso em cores. Por sua vez, a Regional de São Paulo estava re-
gistrada com sede em São Paulo como a Nacional e não tinha sido 
registrada em cartório como entidade jurídica. Para nossa felicida-
de, o diretor de Patrimônio, Dr. João Carlos Anacleto, que tinha ins-
taurado, durante sua presidência da Regional uma Assembleia Ge-
ral Extraordinária, retificou os atos constitutivos e estatutos dela.  

Após árduo trabalho, em junho de 1998 foi feito o registro dos 
estatutos ganhando assim personalidade jurídica. Com isso, pude-
mos escriturar e registrar o imóvel da sede adquirida em 1989 du-
rante a gestão do Dr. Bonno van Bellen. Após isso, por decisão da 
diretoria, iniciamos a busca de uma sede maior para a Regional. O 
trabalho se encerrou ao ser realizada a compra, em 28 de outubro 
de 1999, da atual sede situada à Rua Estela 515, bloco A - cj.62. 

Tenho visto, ao longo dos anos, a Regional sempre atuante na 
promoção de eventos científicos, cursos de atualização e recicla-
gem. Sempre esbarra na defesa profissional, pois não depende só 
dela e sim de outras entidades associativas médicas. A invasão da 
especialidade com complicações indesejadas deve ser denunciada 
à imprensa leiga, com anuência da vítima, no sentido de defender 
a pessoa tratada por profissional não capacitado. Por sua vez, a 
população leiga procura sempre o preço menor, apesar de todo o 
esforço da SBACV e Regionais na divulgação da especialidade nas 
diferentes mídias.  

Quanto às eleições realizadas recentemente, a escolha dos as-
sociados deve ser respeitada. Os ganhadores e perdedores devem 
continuar trabalhando em colaboração para o engrandecimento 
da SBACV e Regionais. Os programas e estratégias que deram cer-
to na gestão anterior devem ser mantidos e não reformulados com 
nomes diferentes. Isto faz com que o associado se sinta seguro em 
participar dos mesmos e a incrementar novas estratégias. Acredito 
que divulgar nossas ações para as autoridades municipais, esta-
duais e nacionais é de fundamental importância, demonstrando 
nossa atuação em benefício da população. 

Dr. Fausto Miranda Júnior 
Ex-presidente da SBACV-SP – Gestão 1998/1999 
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JANTAR

A Sociedade Brasileira de Angiologia e de Cirurgia Vascular - 
Regional São Paulo (SBACV-SP) encerrou o ano com uma con-
fraternização realizada no dia 2 de dezembro, no Corrientes 348 
- unidade Jardim Europa, em São Paulo – SP. O local proporcionou 
um ambiente aconchegante para os convidados desfrutarem de 
uma noite especial.  

Entre brindes e conversas animadas, os convidados comparti-
lharam momentos de descontração e fortaleceram os laços pro-
fissionais e pessoais que fazem da SBACV-SP uma comunidade 
única. O evento não apenas marcou o encerramento das ativi-
dades da Regional São Paulo em 2023, mas também celebrou a 
transição para uma nova fase com a cerimônia de posse da nova 
diretoria. 

O Dr. Fabio Henrique Rossi deu início à cerimônia com um dis-
curso de agradecimento a cada um dos convidados por esses dois 
anos à frente da presidência da Regional. “Foi uma grande honra 
e um privilégio servir aos associados, e é com muita alegria que 
percebo que entregamos à próxima diretoria uma Regional um 
pouco maior e mais forte. Quero estender meus agradecimentos 
à dedicada diretoria, aos profissionais da secretaria da SBACV-SP, 
à nossa superintendente Sra. Andressa, à Way Comunicações, à 
Tecnomkt e à Bendita Agência, e a tantos outros colegas que con-
tribuíram para o sucesso desta gestão. Agradeço imensamente à 
minha esposa, Cybelle, cuja força e apoio incansável foram funda-
mentais para todas as conquistas alcançadas, e aos meus queri-
dos filhos, Ettore e Sophia, por compartilharem um pouquinho da 
minha presença com a SBACV-SP. ” 

Dr. Fabio também enfatizou todo o apoio que recebeu do Dr. 
José Ben-Hur Ferraz Parente, um grande amigo que fez durante 
essa jornada, da Dra. Lidiane Brand, Dra. Marita von Rauten-
feld, Dra. Samara Pontes Soares, Dr. Marcos Roberto Godoy e de 
muitos outros cirurgiões vasculares que foram essenciais para o 
sucesso do SPecializando. “Ganhei não apenas colegas, mas ver-
dadeiros amigos.” 

O Dr. Ben-Hur também elogiou os colegas. “Quero expressar 
minha profunda gratidão ao Dr. Fabio e à Dra. Lidiane pelo tra-
balho excepcional no SPecializando. O comprometimento de am-
bos foi exemplar. Fico grato também às doutoras Marita e Samara, 
e a todos que contribuíram para esse projeto valioso. Cada um 
desempenhou um papel fundamental, tornando o SPecializando 
uma iniciativa de grande impacto e sucesso”. 

CONFRATERNIZAÇÃO CELEBRA O ENCERRAMENTO 
DAS ATIVIDADES DA REGIONAL SÃO PAULO EM 2023 E 
MARCA A CERIMÔNIA DE POSSE DA NOVA DIRETORIA 

Convidados compartilharam momentos de 
descontração e fortaleceram os laços profissionais 
e pessoais que fizeram na Sociedade  



7 FV-SBACVSP 2023

JANTAR

A Dra. Lidiane falou da generosidade que a Sociedade lhe ofe-
receu, sendo um desafio emocionante. "Eu nunca havia planeja-
do avançar na carreira; até pouco tempo, ninguém me conhe-
cia, e foi o Dr. João Corrêa quem acreditou em mim. O Dr. Fabio 
também apostou no meu potencial, então estou dedicando meu 
trabalho à Sociedade como forma de retribuir tudo o que ela fez 
por mim. Expresso profundos agradecimentos aos amigos que 
acreditaram no projeto. O SPecializando contou com a participa-
ção de tantas pessoas incríveis, que poderia ter sido facilmente 
comparado a um congresso. Obrigada do fundo do meu coração!" 

Na sequência, Dr. Fabio passou a palavra ao presidente elei-
to, Dr. Edwaldo Edner Joviliano. “Manifesto minha gratidão pela 
oportunidade e parabenizo o Dr. Fabio pela excelente gestão nos 
últimos dois anos. O SPecializando simbolizou o brilhante tra-
balho realizado, e fui honrado em participar. Enalteço a todos os 
colegas de todo o Brasil que contribuíram para a Regional São 
Paulo. Assumo o compromisso e a promessa de dar continuidade 
ao legado do Dr. Fabio. Agradeço a minha família e a todos que 
estarão comigo nessa nova jornada. Somente juntos construire-
mos uma Sociedade mais forte. Muito obrigado pela oportunida-
de e pela honra de assumir este cargo para trabalhar ao lado de 
todos vocês”, concluiu.  
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PREMIAÇÕES

A Regional São Paulo realizou a entrega dos Prêmios Berilo Lan-
ger, Geza de Takats, Alexis Carrel e Emil Burihan em uma cerimônia 
especial que aconteceu na noite de 23 de novembro, durante sessão 
solene, no Auditório Verde da Associação Paulista de Medicina. Con-
duzido pelo Dr. Carlos Eduardo Varela Jardim, o evento foi marcado 
por homenagens e premiações aos profissionais que se destacaram 
nos encontros científicos da Regional São Paulo.  

O Dr. Carlos proferiu palavras de reconhecimento, destacando o 
trabalho exercido pelo presidente da SBACV-SP, Dr. Fabio Henrique 
Rossi, e a habilidade de conduzir o legado sempre adiante, enfren-
tando desafios cada vez maiores e oferecendo cursos de alta quali-
dade e acessibilidade aos associados.  

Em seu discurso, Dr. Fabio expressou seus agradecimentos, prin-
cipalmente à sua diretoria, encerrando um ciclo de dois anos de 
comprometimento. Ele enfatizou o aprendizado adquirido durante 
esse período desafiador, considerando a complexidade do cargo e as 

SESSÃO SOLENE DA SBACV-SP MARCA O FIM DA
 GESTÃO COM HOMENAGENS E AGRADECIMENTOS  

Evento conduzido pelo Dr. Carlos Eduardo Varela Jardim premiou os associados que se destacaram 
nos encontros científicos da Regional São Paulo 

dificuldades financeiras enfrentadas pela Sociedade, agravadas 
pelo contexto pós-pandêmico. Para superar esses desafios, o ci-
rurgião vascular enfatizou a importância do maior patrimônio 
da Regional São Paulo: ser a maior Regional do país, composta 
por colegas excepcionais, e de grande parte dos centros acadê-
micos formadores da especialidade.  

O presidente falou ainda sobre o sucesso do SPecializando e 
destacou a entrada recorde de novos membros na SBACV-SP. 
Ao final, fez um apelo para que todos valorizem a importância 
da SBACV-SP, lembrando que, apesar das diferenças nas abor-
dagens profissionais individuais, dedicar tempo para contribuir 
com a Sociedade é fundamental. Dr. Fabio concluiu sua fala ma-
nifestando profunda gratidão a todos os envolvidos. 

O evento contou com a presença dos associados para presti-
giar os colegas que foram premiados.   

PRÊMIO ALEXIS CARREL 2023 

 Este prêmio é concedido ao sócio-titular que se dedicou e se 
destacou durante o ano, perante sua contribuição e atuação na 
SBACV-SP. 

O prêmio para o Dr. João Antonio Corrêa foi entregue pelo Dr. Adil-
son Casemiro Pires. Na ocasião, o Dr. João fez uma emocionante apre-
sentação sobre sua vida profissional. 

Categoria: Titular 
Homenageado: Dr. João Antonio Corrêa 

PRÊMIO BERILO LANGER 2023 

Categoria: Aspirante Residente 
Autora-apresentadora: Dra. Libnah Leal Areias 
Tema: Análise de custo-efetividade do reparo endovascular 

(EVAR) em pacientes com aneurisma de aorta abdominal em 
comparação ao reparo cirúrgico aberto 

Instituição: UNIFESP 
Autores: Libnah Leal Areias, Rebeca Mangabeira Correia, 

Brena Costa Santos, Ana Alyra Garcia Carvalho, Danielle Akemi 
Bergara Kuramoto, Mariana Raffo Pereda, Ana Laura e Silva Ai-
dar, Jorge Eduardo de Amorim, Luis Carlos Uta Nakano e Ronald 
Luiz Gomes Flumignan 

Dr. João Corrêa e Dr. Adilson Casemiro Pires Dra. Libnah Leal Areias e Dr. Adnan Neser
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PRÊMIO GEZA DE TAKATS 2023 

Categoria: Titular 
Autor-apresentador: Dr. Júlio César Gomes Giusti 
Tema: Análise de eficácia e segurança na derivação arterial iliaco-

femoral com veia autóloga de membro superior na doença arterial 
obstrutiva periférica 

Instituições: Hospital Municipal Dr. Carmino Caricchio | Hospi-
tal do Servidor Público Estadual | Instituto Dante Pazzanese de Car-
diologia 

Autores: Júlio César Gomes Giusti, Fabio Henrique Rossi, Marcus 
Vinicius Martins Cury, Marcos Roberto Godoy, Amanda Thurler Palo-
mo, Roberto Sacilotto, Francisco Cardoso Brochado Neto e Nilo Mit-
suru Izukawa. 

8º PRÊMIO EMIL BURIHAN - 2023 

Esse prêmio visa incentivar as pesquisas científicas de jovens médi-
cos vasculares de todo o Brasil 

1º Lugar:  

Título: Expressão dos níveis plasmáticos dos miRNA-181b e miR-
NA-21 em pacientes com aneurisma de aorta abdominal e suas rela-
ções com a evolução clínica após tratamento endovascular 

Apresentadora: Dra. Karoline Evelyn Barbosa Gomes 
Coautores: Túlio Fabiano de Oliveira Leite, Elpidio Ribeiro da Sil-

va, Daniela Pretti da Cunha Tirapelli e Edwaldo Edner Joviliano  
Instituição: Hospital das Clínicas da Faculdade de Medicina de 

Ribeirão Preto da Universidade de São Paulo (HCFMRP-USP)

Dr. Júlio Giusti e Dr. Arual Giusti 

Dr. João Antonio Corrêa e Dra. Karoline Evelyn Barbosa Gomes 
Dr. João Corrêa e Dr. Matheus Veras Viana Portela 

 Dr. João Corrêa e Dr. Vinicius Diniz 

2º Lugar:  

Título: Análise e resultados da trombectomia farmacome-
cânica com Angiojet® em oclusões arteriais agudas: um estudo 
prospectivo de comparação entre número de ciclos e desfechos 

Apresentador: Dr. Matheus Veras Viana Portela 
Coautores: Rafael de Athayde Soares, Marcelo Fernando 

Matielo, Christiano Stchelkunoff Pecego, Edson Takamitsu 
Nakamura, Aline Yoshimi Futigami, Ana Beatriz Campelo Cam-
pos, Carolina Sabadoto Brienze, Giovana Quarentei Barros 
Brancher, Keityane de Lima Pedrosa, Zêmia Maria Câmara Cos-
ta Ferreira e Roberto Sacilotto 

Instituição: Hospital do Servidor Público Estadual 

3º Lugar:  

Título: Comparação entre stents periféricos revestidos com PTFE – 
sem droga (SOLARIS™) e eluído com droga Sirolimus (SOLARIS™ DE): 
Análise de segurança, eficácia comparativa e perviedade em artérias 
suínas 

Apresentador: Dr. Vinicius Diniz 
Coautores: Fabio Henrique Rossi, Nilo Mitsuru Izukawa, Antonio 

Massamitsu Kambara, Jessica Pereira Papais, Luciana Yumi Odani 
Sigahi, Paulo Henrique Dias Fernandes e Camila Rodrigues 

Instituição: Instituto Dante Pazzanese de Cardiologia 
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LIGA VASCULAR

A 4ª Olimpíada das Ligas Acadêmicas Paulista de Cirurgia Vascu-
lar foi realizada no dia 25 de novembro pelas Ligas Acadêmicas de 
Cirurgia Vascular do Estado de São Paulo, com apoio da Sociedade 
Brasileira de Angiologia e de Cirurgia Vascular - Regional São Paulo 
(SBACV-SP), na sede da entidade.  

Participaram quatro instituições de ensino: Centro Universitário 
Faculdade de Medicina do ABC, Universidade Nove de Julho, Univer-
sidade de São Paulo e Faculdade Santa Marcelina. 

A equipe da Universidade de São Paulo foi a vencedora. E em se-
gundo lugar ficou o Centro Universitário Faculdade de Medicina do 
ABC. 

Na ocasião, os coordenadores foram os doutores Marcelo Calil 
Burihan, Andrea Paula Kafejian Haddad e Arual Giusti. O evento 
contou com a presença do presidente da SBACV-SP, Dr. Fabio Rossi. 

UNIVERSIDADE DE SÃO PAULO VENCE A 4ª OLIMPÍADA DAS
 LIGAS ACADÊMICAS PAULISTA DE CIRURGIA VASCULAR 
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À FRENTE DA SBACV-SP PARA O BIÊNIO 2024-2025, 
DR. EDWALDO EDNER JOVILIANO COMPARTILHA SUA
JORNADA E APRESENTA OS PROJETOS PARA A SUA GESTÃO 

Especialista é o atual coordenador no Programa de Pós-graduação em Clínica Cirúrgica da Faculdade 
de Medicina de Ribeirão Preto 

Dr. Edwaldo Edner Joviliano nasceu no dia 14 de maio de 1971, em 
Ribeirão Preto (SP).  Graduado pela Faculdade de Medicina de Ribeirão 
Preto da Universidade de São Paulo, em 1994, avançou sua trajetória 
acadêmica com um mestrado (2001) e um doutorado (2005) em Ciên-
cias Médicas, ambos pela mesma instituição. Obteve a Livre-Docência 
pela FMRP-USP em dezembro de 2013.  

Dr. Joviliano acumula uma vasta experiência ao longo dos anos, des-
tacando-se como chefe do Serviço de Cirurgia Vascular e Endovascular 
do Hospital das Clínicas da Faculdade de Medicina Ribeirão Preto-USP. 
Além disso, desempenha o papel de professor associado junto ao De-
partamento de Cirurgia e Anatomia da Faculdade de Medicina de Ri-
beirão Preto da Universidade de São Paulo. Também ocupa a posição 
de coordenador no Programa de Pós-graduação em Clínica Cirúrgica 
da mesma instituição, contribuindo significativamente para o avanço e 
a excelência na área médica. 

O cirurgião vascular não se destaca apenas em sua carreira médica 
e acadêmica, mas também exercendo funções importantes em organi-
zações e sociedades médicas. Sua participação sempre foi ativa na So-
ciedade Brasileira de Angiologia e de Cirurgia Vascular - Regional São 
Paulo (SBACV-SP), ocupando diversos cargos de destaque ao longo dos 
anos. Foi diretor da Seccional Ribeirão Preto nas gestões 2012-2013 e 
2016-2017, diretor de Cursos e Eventos na gestão 2018-2019, e membro 
do Departamento de Doenças Arteriais - Comissão de Aneurismas na 
gestão 2020-2021. Além disso, pela Sociedade Brasileira de Angiologia 
e de Cirurgia Vascular (SBACV Nacional), atua como diretor Científico 
na atual gestão (2022/23). 

Sua vivência no exterior inclui um período como professor visitante 
na Universidade de Oxford ( John Radcliffe Hospital) em 2019. Atual-
mente, é membro internacional do CORESS Advisory Board no Reino 
Unido. Também é filiado da Society of Vascular Surgery (SVS) e da 
International Society on Thrombosis and Haemostasis (ISTH), contri-
buindo para o intercâmbio de conhecimentos e práticas médicas no 
âmbito internacional.  

Eleito para presidir a SBACV-SP no próximo biênio, Dr. Joviliano deli-
neia suas metas com foco na modernização dos processos administra-
tivos e na continuidade dos projetos exitosos já existentes. “Pretendo 

Mensagem aos jovens médicos

“Como jovem cirurgião vascular, é crucial con-
centrar-se na construção de uma base sólida de 
conhecimentos e habilidades. Isso inclui manter-se 
atualizado com as pesquisas mais recentes, partici-
par de congressos e buscar orientação de cirurgiões 
vasculares mais experientes. Aproveite a vida as-
sociativa para encontrar cirurgiões vasculares que 
sejam referências e que possam orientá-lo ao longo 
de sua carreira. Eles podem fornecer informações 
valiosas, conselhos e suporte enquanto você enfrenta 
os desafios e oportunidades no campo. E para finali-
zar, o principal: priorize o atendimento centrado no 
paciente focando no bem-estar e os melhores inte-
resses de cada um deles. Desenvolva habilidades de 
comunicação para educar e envolver efetivamente os 
pacientes em seus planos de tratamento. Esforce-se 
para fornecer atendimento compassivo e baseado 
sempre em evidências que atendam às necessidades 
exclusivas de cada indivíduo que o procura em busca 
de ajuda.” 
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Dr. Edwaldo Edner Joviliano

No caso de dúvidas, entre em contato com a secretaria da Regional SP: 

e-mail secretaria@sbacvsp.org.br | Tel.: (11) 2391-3413 (Fixo e WhatsApp) e (11) 98893-6352  

Local:    
Sede da SBACV-SP

Endereço:    
Rua Estela, 515 - Bloco A – cj 62 - São Paulo - SP 

Estacionamento:    Mesmo local 

1 1 / 0 1 / 2 0 24
 5ª feira – às 19 horas

REUNIÃO 
CIENTÍFICA  

Acesse: https://zoom.us/j/96230312375
ID da reunião: 962 3031 2375

promover e divulgar nosso CISP/Encontro São Paulo como um evento 
que une tradição e inovação, oferecendo uma atualização completa den-
tro dos princípios da Medicina Baseada em Evidências. Além disso, mi-
nha intenção é preservar todos os projetos bem-sucedidos da SBACV-SP, 
como o SPpecializando, e  introduzir novos cursos de atualização sem 
custos adicionais para os associados voltados para as áreas de atuação 
em Angiorradiologia e Cirurgia Endovascular e Ultrassonografia Vascu-
lar. A metodologia de trabalho será pautada na promoção contínua da in-
tegração de todos os setores do estado nos projetos da Regional, sempre 
com decisões participativas que envolvem toda a diretoria atual”, afirma. 

Quando não está dedicando seu tempo à Medicina, Dr. Joviliano re-
vela ter algumas atividades de lazer. “Meus hobbies incluem, em pri-
meiro lugar, o convívio constante com a família, base de toda minha 
formação. Além disso, aprecio muito o cinema, teatro e a leitura, tanto 
científica quanto lúdica, fundamentais em nosso processo pessoal de 
crescimento. E, finalmente, gosto muito de praticar esportes, sendo a 
corrida minha atual modalidade preferida”. 

Para concluir, o presidente eleito da Regional São Paulo faz questão 
de expressar seu compromisso com o novo cargo. “Eu e toda a nossa 
diretoria estamos empenhados em oferecer um trabalho dinâmico e 
atento às principais necessidades de todos os nossos associados. Te-
nho certeza de que, com a participação de todos, conseguiremos atin-
gir nossos objetivos”. 
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Com imenso prazer, viemos aqui celebrar e fazer essa retrospectiva 
de 2023 sobre mais uma grande iniciativa da SBACV-SP que tivemos a 
honra de conduzir ao longo do ano, o Podcast Speed Review. 

O Podcast Speed Review é uma iniciativa coordenada pelo presiden-
te da SBACV-SP Dr. Fabio Rossi, que nos convidou para tocar a parte 
prática e a confecção do escopo dos episódios, o que nos deixou muito 
honrados. O reconhecimento de quem esteve conosco desde a nossa 
formação e muito nos ensinou no Instituto Dante Pazzanese de Cardio-
logia, onde fizemos nossa formação, é motivo de muito orgulho, grati-
dão e motivador para encarar esse desafio que nos foi proposto. 

Procuramos ter, desde o início, um compromisso com a excelência 
para sempre trazer algo diferente, em especial a todos que se preparam 
para a prova de Título de Especialista da SBACV. Buscamos também 
uma plataforma para educação continuada com bastante conhecimen-
to teórico, mas sem se esquecer da parte prática, das dicas, dos truques 
e de tudo de mais importante dentro de cada tema relacionado à Ci-
rurgia Vascular em uma rica troca de experiências e aprendizado. Ao 
fim de cada episódio, disponibilizamos os resumos referentes ao tema 
abordado, e agradecemos imensamente os residentes envolvidos em 
seu preparo.

Para atingir esse objetivo, tivemos a grande honra de receber renoma-
dos cirurgiões vasculares nacionais e internacionais, que prontamente 
compartilharam da vontade e entusiasmo de participar do projeto e 
trazer muita ciência, experiência e excelência para cada episódio. Re-
visitamos aqui os episódios deste ano com um mergulho profundo nas 
principais áreas de nossa especialidade. 

Iniciamos nossa jornada com as Doenças da Carótida, com os conhe-
cimentos da Dra. Marcia Morales, grande referência em nosso país so-
bre o tema e presente nas mais renomadas mesas em Congressos e Sim-
pósios da SBACV, a quem temos profunda admiração, que só aumentou 
após este episódio. Nele, trazemos aos ouvintes muita ciência no que 
diz respeito a tudo que envolve doenças carotídeas obstrutivas sintomá-
ticas e assintomáticas, passando do diagnóstico até as principais con-
trovérsias, como timing da intervenção, conduta nos assintomáticos, 
característica de placas entre outros. Revisamos também os principais 
artigos científicos e o seguimento desse complexo perfil de pacientes. 
Além disso, uma grande revisão sobre técnica cirúrgica e as principais 
dicas para uma abordagem de sucesso e os cuidados que devemos ter 
nesses pacientes. Finalizamos com uma discussão sobre aneurismas, 
dissecções, glomus e outras doenças não obstrutivas da carótida. 

Posteriormente, passamos a um episódio de uma série que temos 
muito apreço e entusiasmo, uma área onde poucos possuem expertise e 
domínio sobre o que fazer nos principais cenários, o Trauma Vascular. E 
para essa discussão, recebemos um dos maiores nomes em Trauma Vas-
cular do nosso país, e que traz toda sua experiencia em muitos anos à 
frente desse tipo de paciente, além de ser uma figura muito atuante em 
nossa Sociedade e um dos autores da principal referência bibliográfica 

PODCAST SPEED REVIEW ASSUMIU 
UM COMPROMISSO DE EXCELÊNCIA NOS
MAIS VARIADOS TEMAS RELACIONADOS 
À CIRURGIA VASCULAR 

SPEED REVIEW 

para nossa prova de título, Dr. Rossi Murilo. Discorremos 
extensamente sobre os mais desafiadores cenários, casos 
clínicos e valiosas dicas, desde a abordagem inicial, diag-
nóstico, uso assertivo dos exames de imagens e as princi-
pais controvérsias e dificuldades no intraoperatório, como 
a abordagem nas diferentes zonas cervicais, quando ligar 
ou não as carótidas, jugulares, conduta nos espasmos, dis-
secções, entre muitas outras questões. 

O terceiro episódio contou com um dos cirurgiões vas-
culares que mais nos inspiram e que vem escrevendo uma 
bonita história, de grande relevância, elevando o nome do 
nosso país, com grande representatividade nos EUA, Dr. 
Rafael Malgor, responsável pela Residência de Cirurgia 
Vascular na Universidade do Colorado. Nesse episódio, 
um tema de difícil conduta e muitas controvérsias, onde 
muito poucos cirurgiões possuem experiência, em especial 
quando há abordagem cirúrgica, a Síndrome do Desfiladei-
ro Torácico. Com muita propriedade, trabalhando em um 
departamento especializado, fomos agraciados com uma 
grande aula sobre o tema e ricas discussões nas principais 
questões que o envolve, desde diagnóstico inicial até o ti-
ming e associação das intervenções endovasculares e ci-
rurgias, vantagens e desvantagens dos principais acessos, 
abordagem nos casos agudos e seguimento dos pacientes. 
Um episódio de imenso aprendizado.

Na sequência, num dos episódios mais especiais que 
tivemos, recebemos dois convidados de renome mundial 
para um grande debate, onde discutimos meticulosamente 
abordagens contemporâneas e considerações críticas no 
manejo de um dos temas mais importantes da Cirurgia 
Vascular, a Dissecção Aórtica. Contamos com a presença 
do Dr. Gustavo Oderich, uma das nossas grandes referên-
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cias e inspiração, um dos principais cirurgiões de aorta do mundo, 
pesquisador envolvido nos maiores avanços em cirurgia da aorta no 
campo endovascular, que vem contribuindo nas últimas décadas 
para mudar o cenário do tratamento endovascular desse segmento 
e avançar cada vez mais no reparo proximal do arco aórtico. E, em 
conjunto, também tivemos o prazer de ter conosco o Dr. Alexandre 
Anacleto, referência mundial em cirurgia de aorta, em especial dos 
aneurismas toracoabdominais, com a maior experiência do nosso 
país e com conhecimento imensurável, em especial no que se refe-
re à cirurgia aórtica aberta. Conduzimos uma revisão pontuando 
os principais aspectos endovasculares, cirúrgicos, anatômicos e, o 
principal, as mais valiosas dicas para ficarmos atentos nesse tipo de 
paciente, como conduzir, como planejar e como agir no intraopera-
tório nas mais diversas situações. 

Após veio um episódio que recomendo a todos, que traz um dos 
temas mais cotidianos ao cirurgião vascular, os Aneurismas de Aor-
ta Abdominal. Recebemos o Dr. Fábio Sotelo, responsável pelo Ser-
viço de Cirurgia Vascular do Hospital Ipiranga, membro atuante na 
SBACV e diretor de Defesa Profissional da SBACV-SP do mandato 
atual. Fomos mais uma vez agraciados com uma extensa aula e revi-
são científica sobre o que de mais importante temos em Aneurismas 
de Aorta Abdominal. Com sua imensa experiência e entusiasmo em 
Cirurgia de Aorta, Dr. Fábio revisou todos os artigos de importância 
na área, com uma verdadeira “dissecção” da literatura, e comparti-
lhou conhecimentos e reflexões muito valiosas, com certeza influen-
ciando tanto na prática diária quanto na preparação para a prova de 
título. Desde a fisiopatologia da doença até as condutas nas diferen-
tes etiologias dos aneurismas e doenças mais raras de aorta, toda a 
cobertura em um dos episódios mais elogiados por nossos ouvintes. 

Recentemente, também tivemos o prazer de gravar o episódio 
que talvez seja o mais usual, em especial para os residentes, recém-
-formados e muitos que prestam a prova de título de especialista, a 
Doença Arterial Obstrutiva Periférica. Para o tema, contamos com 
a presença de dois convidados, que discutiram sobre a visão aber-
ta e endovascular nos mais diferentes cenários. Tivemos a honra de 
contar com os conhecimentos do Dr. Júlio Giusti, e do Dr. Thiago 
Osawa. Em um episódio superleve, tivemos um grande bate-papo 
sobre todos os aspectos da doença, desde classificação e estratifi-
cação inicial até a conduta nos mais diversos segmentos, discussão 
dos guidelines mais atuais e abordagens contemporâneas. 

Encerramos nossa série com um episódio sobre Aneurismas Torá-
cicos e Toracoabdominais, onde tivemos mais uma vez o privilégio 
de contar com os doutores Gustavo Oderich e Alexandre Anacleto 
em uma revisão de excelência com a visão aberta e endovascular 
de tudo que envolve a abordagem desses segmentos. Um episódio 
muito rico, contando com a experiência ímpar e única desses gran-
des mestres discorrendo sobre fisiopatologia, planejamento pré-
-operatório, técnica cirúrgica e endovascular e os principais pontos 
que devemos ter atenção quando abordamos cada aspecto desses 
pacientes. 

Estamos imensamente gratos pelos feedbacks recebidos e reper-
cussão do projeto e, ainda mais, pelo privilégio de conhecer e contar 
com a experiência de nomes de grande referência em nossa espe-
cialidade, nos mais diversos temas, contribuindo para um diálogo 
sempre muito leve, enriquecedor e de excelência. À medida que nos 
despedimos de 2023, ansiamos por mais oportunidades de compar-
tilhar conhecimento e elevar ainda mais os padrões da Cirurgia Vas-
cular em nosso país.  

Em 2024 estaremos juntos com a continuação dos demais temas 
restantes para essa revisão. A todos os nossos ouvintes, colaborado-
res e apoiadores o nosso mais sincero agradecimento por fazerem 
parte dessa jornada. O Podcast Speed Review e os resumos relaciona-
dos a cada episódio podem ser acompanhados pelo site da SBACV-SP 
e nos principais agregadores de podcast dentro do Fluxo SP. 

Dr. Luiz Felipe de Azeredo Bastos Leão Vieira 

Dr. Victor Andrade Nunes 
Entrevistador Speed Review 

Entrevistador Speed Review 
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A harmonia da música pode ultrapassar os limites das salas de con-
certo e invadir até mesmo os corredores dos hospitais, oferecendo uma 
sinfonia de benefícios para médicos e pacientes. Para os profissionais 
de saúde, o ambiente do centro cirúrgico muitas vezes é carregado com 
tensão e pressões inerentes à responsabilidade de realizar procedimentos 
delicados. A presença da música pode proporcionar uma trégua, agindo 
como uma terapia para aliviar o estresse, permitindo que enfrentem os 
desafios com maior serenidade. Já para os enfermos, a melodia se revela 
como uma fonte de alívio, capaz de tranquilizar a inquietação e acalmar 
os sintomas de ansiedade. 

Desde 2004, o maestro e médico Dr. Samir Rahme realiza concertos em 
hospitais públicos e filantrópicos, para humanizar os ambientes, alegrar o 
dia de médicos, enfermeiros e outros profissionais das instituições, além 
de pacientes e familiares, e ampliar o gosto pela música erudita. Trata-
-se do projeto Música nos Hospitais, promovido pela Associação Paulista 
de Medicina (APM), e aprovado pela Lei Rouanet de Incentivo à Cultura, 
com a parceria de vários laboratórios farmacêuticos.  

Dr. Samir explica que a orquestra se apresenta no ambiente mais am-
plo possível do hospital, abrangendo áreas como a recepção e a capela, 
proporcionando um repertório de 50 minutos a 1 hora. Isso visa alcançar 
o maior número de pacientes, acompanhantes e funcionários do hospital 

 
PROJETO MÚSICA NOS HOSPITAIS 
LEVA ALEGRIA AOS PACIENTES E ALIVIA 
OS NÍVEIS DE ESTRESSE DOS MÉDICOS

AMBIENTE HUMANIZADO

Estudos indicam os efeitos positivos da música no organismo. Setenta e oito por cento das pessoas que 
assistiram às apresentações conseguiram driblar o peso emocional dos dias de internação e tratamento 

escolhido. Em seguida, a orquestra se divide em quatro grupos 
de músicos, cada um direcionando-se aos andares predeter-
minados pelo hospital. “Cada pavimento recebe um repertó-
rio mais camerístico, apresentando quartetos, trios e duetos 
de cordas. Essa abordagem busca criar uma experiência mu-
sical diversificada e acessível a todos os cantos do hospital”, 
informa o médico. 

Segundo Dr. Samir, o Projeto Música nos Hospitais reserva 
um fundo para que ele, como maestro, possa pedir para com-
positores brasileiros consagrados que escrevam músicas inédi-
tas para serem estreadas e tocadas nos hospitais. “Isso resultou 
em três CDs, com obras inéditas da Orquestra do Limiar, de 
quem sou o regente há 14 anos”, revela. 

O músico ressalta que as canções por si só podem ser pro-
fundamente terapêuticas, desde que bem dirigidas para esse 
fim. Trata-se de uma questão de repertório, que é escolhido a 
dedo. “Para o ambiente hospitalar, o ideal é levar uma seleção 
que possa encantar e também evocar a memória sonora do 
paciente, e isso se faz com um bom repertório, que associe 
músicas eruditas, popular brasileira e internacional e de ci-
nema. Sabendo que se trata de situações em que o paciente 
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AMBIENTE HUMANIZADO

se encontra fora do seu normal, deve-se 
tomar o cuidado de trazer canções que 
agreguem valor à alma. Que tragam ale-
gria, movimento e leveza. Alguns com-
positores como Mozart e Piazzola são 
muito bons nesse sentido”, afirma. 

Estudos da Associação Americana de 
Musicoterapia (American Music Thera-
py Association – AMTA) e da Federa-
ção Mundial de Musicoterapia (World 
Federation of Music Teraphy – WFMT) 
indicam os efeitos positivos da música 
no organismo. Conforme enfatiza o maestro Samir: “a música é um medi-
camento e, dependendo da forma como você a conduz, pode trazer alívio 
para as pessoas. O semblante dos pacientes muda depois dos concertos. 
O concerto contribui para que aquele dia ou aquela semana seja melhor 
para os pacientes.” 

Esses benefícios, aliás, também são comprovados por diversas as-
sociações médicas. A música tem o poder de ajudar a diminuir a an-
siedade e o desconforto durante procedimentos médicos, reduzir efei-
tos colaterais de tratamentos mais agressivos, como quimioterapia e 
radioterapia, e auxiliar a reabilitação física. Nesse sentido, pesquisa 
feita pela Associação Paulista de Medicina com o público do projeto 
nas últimas edições identificou que 78% dos pacientes que assistiram 
às apresentações conseguiram driblar o peso emocional dos dias de 
internação e tratamento. Aproximadamente metade deles viu nas 
apresentações uma forma de esquecer, momentaneamente, de seus 
problemas de saúde. Fonte: neomondo 

O cirurgião vascular e membro da Sociedade Brasileira de Angiologia e 
de Cirurgia Vascular – Regional São Paulo (SBACV-SP), Dr. Jorge Kalil, diz 
que ao entrar no centro cirúrgico ou consultório logo liga a sua playlist, 
que inclui canções consagradas e clássicas que visam proporcionar paz, 
calmaria e tranquilidade tanto ao paciente quanto à equipe médica. “Des-
de os tempos de estudante de medicina, tive a oportunidade de acom-
panhar meu pai, o Dr. Woady Kalil, fundador da SBACV, durante proce-
dimentos cirúrgicos e em seu consultório. Ele tinha o hábito de apreciar 

música durante seu trabalho. Aprendi com meu pai a cultivar 
essa prática”, recorda.  

Dr. Kalil declara que a música, desde sua existência, tem o 
poder de marcar momentos da vida. “Quem de nós, ao ouvir 
uma canção, não se lembra de alguém, de um lugar, de uma 
viagem, de um amor, de momentos nostálgicos? Certamente, 
essas lembranças estão gravadas em nossa memória! A música 
traz descontração, harmonia, serenidade e sossego, proporcio-
nando uma trilha sonora única para a jornada da vida”, con-
firma. 

O especialista conta que, em 1962, o professor Dr. T.C. 
Singh conduziu um experimento sobre o efeito de canções 
em plantações na Índia. Ao empregar músicas clássicas e 
suaves, o cientista observou um aumento significativo na 
taxa de florescimento, que atingiu 20%, e uma intensifica-
ção de 71% na biomassa, em comparação com o período em 
que as plantações não foram expostas às canções. Este estu-
do evidenciou a influência positiva da música no desenvol-
vimento das plantas, lançando luz sobre uma perspectiva 
única de interação entre a arte e a natureza. 

Dr. Kalil discorre que ao longo de sua trajetória profissional, 
a música tem revelado ser benéfica em diversas condições 
médicas e situações clínicas. Em especial, ele observou que 
a presença de música pode potencialmente proporcionar be-
nefícios relacionados à imunidade. Em momentos de tensão, 
medo e apreensão experimentados pelos pacientes, a música 
emerge como uma aliada, conferindo confiança e alívio emo-
cional. A conexão entre a experiência musical e estados de 
tranquilidade e paz tornam-se evidente, oferecendo não ape-
nas um alívio momentâneo, mas também contribuindo para 
um ambiente propício à recuperação e ao bem-estar geral.  

Além de revelar seus artistas favoritos, Dr. Kalil comparti-
lha uma experiência interessante durante um procedimento: 
“São Elton John, Beatles e Coldplay. Uma passagem marcante 
ocorreu enquanto eu tratava um aneurisma de aorta abdo-
minal com o Prof. Dr. Alexandre Fioranelli. O dispositivo não 
progredia; a ilíaca estava muito calcificada e ateromatosa. Foi 
quando começou a tocar a música 'Paradise', do Coldplay. O 
Dr. Alexandre disse: 'Agora vai.' Dito e feito. O paciente teve 
alta no terceiro pós-operatório com pulsos nos pés! Foi um 
momento marcante e inesquecível. Ao ouvir 'Paradise', é im-
possível não recordar esse dia”, conclui. 
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Dr. Jorge Kalil 

Dr. Samir Rahme 
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XXXVIII Encontro de Angiologia e de Cirurgia Vascular 
do Rio de Janeiro – Encontro Carioca 

secretaria@sbacvrj.com.br

CISP | XXII Encontro São Paulo - Congresso Internacional 
São Paulo de Cirurgia Vascular e Endovascular

secretaria@sbacvsp.org.br 

AGENDA 2024

As datas e locais poderão sofrer alterações. 
Fique atento às atualizações da Agenda da SBACV-SP. 
Participe e prestigie as reuniões e eventos da Regional São Paulo. 
Sua participação é muito importante! A SBACV-SP somos todos nós! 

45º Congresso Brasileiro de Angiologia e Cirurgia Vascular / 
FOZ VASCULAR 2024 

https://fozvascular2024.com.br/ 

Setembro Março 

Abril 

21 a 23 

25 a 27 

2 a 6 

Informações complementares: SBACV-SP - Tel.: (11) 2391-3413 (Fixo e WhatsApp) e (11) 98893-6352 e-mail: secretaria@sbacvsp.org.br 

SECCIONAL

ALTO TIETÊ 

No dia 8 de novembro, a Seccional realizou uma mesa-redonda 
de Angiologia, com o apoio da Biolab Farmacêutica. O encontro 
aconteceu no OoZu Japanese Food, em Mogi das Cruzes (SP). Na 
ocasião, houve discussão de casos de Edema e Lipedema - verdades 
ou mitos.  

O diretor da Seccional, Dr. Fuad Jose Assis, enfatizou seu com-
prometimento com SBACV-SP. “Estaremos unidos à Regional São 
Paulo para dar continuidade a esse trabalho bem-sucedido. Desejo 
a todos um Feliz Natal e um próspero Ano Novo”. 
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NOVA ADESÃO 

Sócia aprovada em novembro de 2023: 

ASPIRANTE RESIDENTE:            Dra. Gabriela Tessaro Cremoneis 

As plataformas de mídias sociais têm desencadeado uma verdadeira 
revolução nos meios de comunicação, introduzindo diversas formas de 
interatividade que transformaram profundamente nossas práticas co-
merciais, consumo de conteúdo, ocupação do tempo livre e compartilha-
mento de aspectos da vida pessoal e opiniões. 

Essas mudanças estão ocorrendo de maneira acelerada, e diversos 
setores da sociedade ainda enfrentam desafios para compreender plena-
mente o impacto desses novos canais. Contudo, é inegável que empresas 
e líderes precisam aprimorar sua compreensão nessas ferramentas e ex-
plorar seu potencial máximo. 

Diante dessa crescente necessidade, a diretoria da SBACV-SP buscou 
modernizar seus canais de comunicação para estabelecer uma conexão 
mais eficaz com seus associados. Inúmeros projetos foram implementa-
dos nessa direção, envolvendo discussões intensas e esforços dedicados 
para oferecer o melhor conteúdo aos usuários. 

Nesse contexto, surgiu o projeto FluXo SP, um canal de comunicação 
moderno no formato de podcast. Essa plataforma inovadora foi concebi-
da com a principal finalidade de produzir conteúdo ético e de alta quali-
dade, contando com a participação de expoentes da Cirurgia Vascular e 
membros da SBACV-SP. 

Inicialmente planejado para ter apenas alguns episódios, o projeto 
cresceu de maneira surpreendente e fluiu. Apesar de inicialmente foca-
do em aspectos técnicos e científicos, a equipe percebeu gradualmente o 
imenso valor das narrativas, tornando-se também um registro histórico 
dos grandes nomes da Cirurgia Vascular brasileira. 

Os encontros foram marcados por relatos emocionantes, proporcio-
nando uma jornada pela história dos notáveis serviços de residência do 
estado de São Paulo. Foi um encontro marcante entre o passado e o pre-
sente, visando um futuro próspero para a Cirurgia Vascular e a SBACV-SP. 

Gostaria expressar minha gratidão à diretoria da SBACV-SP 2022/2023, 
especialmente ao Dr. Fabio Rossi, que sempre incentivou e acreditou no 
projeto, proporcionando espaço para indivíduos, em sua maioria jovens, 
comprometidos em contribuir para a Regional São Paulo e que valori-
zam a associação.  

PROJETO FLUXO SP SE TORNOU UM 
REGISTRO HISTÓRICO DE GRANDES 
NOMES DA CIRURGIA VASCULAR BRASILEIRA

FLUXOSP

Agradeço também aos colegas de jornada, Tayrine Mazzotti, 
Andressa Louzada, Victor Campos, Lucas Poletti, Bianca Nas-
cimento, Muriell Lombardi, Nelson Ogliari, e a todos que con-
tribuíram.

A SBACV Regional SP deve manter-se sempre atualizada e 
liderar como uma entidade representativa, enfrentando assim 
os desafios da especialidade. 

Dr. Vinicius Diniz 
Entrevistador do FLuxoSP 
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Após o êxito da primeira edição dos Módulos "Flebologia Moderna" e "Feridas", 
a SBACV-SP apresentou o tão esperado SPecializando - "Flebologia Moderna" - 2ª 
edição. Realizado nos dias 30 de novembro e 1 e 2 de dezembro, no Instituto Dante 
Pazzanese, em São Paulo, o evento superou todas as expectativas, destacando-se 
como um verdadeiro sucesso! 

Os participantes desempenharam um papel central e desfrutaram de uma opor-
tunidade única para obter conhecimentos avançados sobre os tratamentos disponí-
veis para varizes e vasinhos, que não apenas promovem melhorias significativas na 
qualidade de vida dos pacientes, mas também consideram os benefícios estéticos.  

Com a coordenação do Drs. Fabio Henrique Rossi, José Ben-Hur Ferraz Parente e 
da Dra. Lidiane Brand nesta edição, a grande inovação foi a adição da parte "Endo-
venoso Profundo", na qual foram abordadas técnicas percutâneas para o tratamento 
do tromboembolismo venoso e das síndromes obstrutivas abdominopélvicas. Du-
rante o evento, foram realizados 39 procedimentos ao vivo, proporcionando troca de 
experiências, treinamento e aprendizado.  

O evento recebeu renomados cirurgiões vasculares brasileiros, que se destacam 
nos Departamentos e Comissões da SBACV-SP, e monitores convidados de várias 
regiões do país. Além disso, contou com a participação do cirurgião vascular francês 
Paul Pittaluga, conhecido por sua contribuição à técnica ASVAL. Durante o curso, 
esses especialistas estiveram à disposição dos participantes para esclarecer todas 
as dúvidas.  

A Dra. Lidiane compartilhou que o SPecializando surgiu durante a gestão do pre-
sidente da Regional São Paulo, Dr. Fabio Henrique Rossi, concebendo-o como um 
projeto que proporcionasse uma educação continuada aos associados. O objetivo 
era trazer as mais recentes informações por meio de especialistas renomados em 
cada edição do evento. 

O formato Masterclass, realizado em dezembro do ano passado e novamente 
neste ano, convidou os maiores especialistas do país, não limitados à Regional São 
Paulo, para relatar suas vivências. “Optou-se por chamar os inscritos não de alunos, 
mas de participantes, refletindo o lema do módulo: aprender ensinando e ensinar 
aprendendo.” 

Dra. Lidiane explicou que uma preocupação foi a equidade entre todos os par-
ticipantes, evidenciada pela prática de todos utilizarem pijamas cirúrgicos. “O que 
inicialmente parecia destinado a quem buscava informações mais avançadas, aca-
bou atraindo colegas mais experientes que desejavam reciclar seus conhecimentos. 
O conhecimento foi enriquecedor, com procedimentos realizados em tempo real 
transmitidos à plateia, permitindo interações e perguntas pertinentes”. 

A cirurgiã vascular comentou que os pacientes selecionados foram da rede pú-
blica, não modelos, mas pessoas reais, e após o procedimento eles continuam sob 
os cuidados dos médicos até a resolução do caso, refletindo o respeito caracte-

MÓDULO "FLEBOLOGIA MODERNA" 
ATENDEU ÀS EXPECTATIVAS DOS 
ORGANIZADORES E FOI UM SUCESSO 

Curso proporcionou troca de experiências entre alunos e monitores 
no tratamento do tromboembolismo venoso e insuficiência venosa 
crônica, em todas as suas nuances, abordando técnicas de ponta 
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rístico da Sociedade Brasileira de Angiologia e de Cirurgia Vascular 
– Regional São Paulo. 

“Foram três dias divididos em Flebologia Intervencionista, Flebologia 
de Consultório e um flash do tratamento de consultório, explorando as 
plataformas dos nossos patrocinadores. Agradeço ao Dr. Fabio Rossi 
por permitir a adaptação do nome para Flebologia Moderna, enfati-
zando nosso compromisso com a saúde do paciente. A frase que guia 
nosso trabalho é que a melhor técnica é aquela que o paciente precisa, 
e nosso objetivo é que todos os médicos dominem todas as técnicas 
disponíveis para escolher a melhor para cada paciente. O aprendizado 
foi maravilhoso, trabalhando com um grupo dedicado e sob à batuta da 
comissão executiva. Recebemos generosidade e afeto dos colegas brasi-
leiros, compartilhando conhecimentos de maneira ímpar. Agradeço à 
Sociedade por contribuir com nossos colegas e espero continuar sendo 
útil. Que a próxima edição seja ainda mais disruptiva e atenda às expec-
tativas dos participantes. Um grande obrigado a todos os monitores, à 
diretoria executiva da nossa Regional, à equipe de marketing e a todos 
os participantes que confiaram no projeto da SBACV-SP, enriquecendo 
nosso evento. Estamos extremamente gratos!" 

“O módulo SPecializando - "Flebologia Moderna" proporcionou 
uma valiosa troca de experiências entre alunos e monitores no trata-
mento da insuficiência venosa crônica, abordando técnicas de ponta, 
como Endolaser, radiofrequência e espuma com cateter na cirurgia 
de varizes. No tratamento de telangiectasias e veias reticulares, foram 
explorados o uso do laser transdérmico, radiofrequência transdérmi-
ca e espuma, com o auxílio da realidade aumentada e termografia. 
A maioria dos alunos já possuía uma experiência prévia consistente, 
permitindo que praticássemos plenamente nosso lema: ensinando e 
aprendendo. Agradeço a todos os monitores, alunos, à comissão orga-
nizadora e à equipe de marketing que tornaram este evento possível. 
Até o SPecializando 2024!”, ressaltou o Dr. Ben-Hur.  

Nas palavras do Dr. Fabio, por trás dessa iniciativa, o sucesso do 
SPecializando não é apenas medido pelos números ou pela repercus-
são, mas sim pela profunda conexão que se estabeleceu entre alunos, 
professores e profissionais da área vascular. “O SPecializando é mais 
que um curso dividido em módulos, é a materialização de uma paixão 
compartilhada por elevar o padrão da prática médica e promover o 
intercâmbio de conhecimento.” 
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SPecializando – “Ecografia com Doppler” 

“Durante essa gestão, a SBACV-SP teve a relevante iniciativa de criar o curso 
SPecializando, dividido em módulos organizados em diferentes temas. Essa ação 
foi pensada no melhor interesse de oferecer aos associados uma oportunidade ím-
par de aperfeiçoamento e atualização nos principais temas que abrangem nos-
sa especialidade. Os membros da Comissão de Ecografia Vascular organizaram o 
curso 'Ecografia com Doppler', realizado em formato híbrido, com aulas teóricas 
on-line e treinamento prático presencial. 

Atualmente, a Ecografia Vascular está integrada à prática diária do cirurgião vascular, 
sendo necessário o conhecimento da técnica para sua aplicação em todos os momentos 
do atendimento aos nossos pacientes. Isso inclui o diagnóstico pré-operatório, o ma-
nejo intraoperatório, tanto em cirurgias venosas como arteriais e também a vigilância 
pós-operatória dos procedimentos arteriais e venosos. Com isso em mente, nossa Re-
gional ofereceu um curso altamente enriquecedor, onde os participantes tiveram acesso 
à prática intensiva em modelos reais (hands-on), orientados diretamente por colegas 
monitores de diferentes serviços. Esses colegas contribuíram com grande entusiasmo e 
boa vontade no ensino e aperfeiçoamento das técnicas de diagnóstico Doppler, seguin-
do os protocolos técnicos e critérios atuais presentes na literatura mundial. 

Os participantes também tiveram acesso ao Masterclass no dia do treinamento, com 
a demonstração prática dos principais exames ultrassonográficos vasculares. Durante o 
curso, houve grande interação entre os alunos e a equipe, com discussão aprofundada 
dos temas e esclarecimento de dúvidas teóricas e práticas. Isso fortaleceu grandemente 
a importância do tema e proporcionou um ambiente acolhedor e de grande aprendizado. 

Quero agradecer e parabenizar nosso presidente, Dr. Fabio Henrique Rossi, pela ini-
ciativa e pela oportunidade de poder contribuir com a SBACV-SP. Agradeço também 
aos doutores Júlio Giusti, Marcone Lima Sobreira e Ronald Luiz Gomes Flumignan pelo 
incentivo e coordenação científica do evento. Expresso minha gratidão a todos os co-
legas que trabalharam na monitoria do curso com imensa boa vontade e espírito de 
equipe. Deixo um agradecimento especial aos coordenadores Dra. Maysa Heineck Cury, 
Dra. Raquel Peres de Souza, Dra. Samara Pontes Soares, Dr. Rogério Duque de Almeida 
e Dra. Ana Carolina Calixtro, por todo o apoio e trabalho árduo na elaboração e realiza-
ção deste curso, que, sem dúvida, se tornou um marco para nossa querida Sociedade e 
deixou um desejo de continuarmos nessa missão. Gratidão pela honra de estar ao lado 
de todos esses nobres colegas". 

Dr. Marcos Roberto Godoy – Comissão de Ecografia Vascular 

Confira depoimentos sobre dois importantes módulos que aconteceram na gestão 2022-2023: 
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SPecializando - “Feridas” 

“O SPecializando é um fenômeno! Sucesso total! 
Ano passado, o de Flebologia foi um lançamento 
com repercussão estrondosa que se consagrou neste 
ano com mais um enorme sucesso entre a comuni-
dade vascular brasileira! Alunos e professores das 
mais variadas partes do Brasil! Todo mundo atento 
a tudo, a cada detalhe. Ninguém queria perder ne-
nhuma informação! O lançamento do SPecializando 
“Feridas” colocou este assunto no centro das aten-
ções, antes tão deixado de lado; agora, reluz entre os 
principais temas nas mesas de discussão da Vascu-
lar! Sucesso absoluto! Inovador, moderno, interativo, 
absolutamente hipnotizante, alunos e representan-
tes, ali, de igual para igual, trocando conhecimento, 
afinal de contas, são os produtos que há no mercado 
que precisamos conhecer para tratar bem do nosso 
paciente, claro, a base de cuidados é fundamental! 
As aulas na plataforma Endoflix representam um 
legado acadêmico sem igual! Que nível! Minhas fe-
licitações aos palestrantes! Tive a honra de partici-
par dos bastidores e posso afirmar com toda a cer-
teza que quem organiza entrega o coração e a alma 
para a concretização do SPecializando, seja qual for 
a temática. Parabéns à diretoria da SBACV-SP pela 
confiança depositada aos organizadores, aos alunos 
que tornaram esses eventos num fenômeno, e aos 
voluntários! Sim! Todos os palestrantes, monitores 
médicos foram voluntários! Missão cumprida em 
2023! Que venha 2024! SPecializando o especialista!" 

Dra. Marita von Rautenfeld – Comissão de Curativos
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JURÍDICO 

O presente artigo destina-se às clínicas médicas enquadradas no lucro presumido. 
Vale rememorar que, via de regra, a base de cálculo no regime do lucro presumido é de 
32% sobre a receita bruta para o IRPJ e a CSLL, sendo que apenas nos casos de serviços 
hospitalares há uma redução significativa para 8 e 12%, respectivamente. 

A redução da base de cálculo para os serviços hospitalares está prevista no art.15, 
§1º, inciso III, alínea “a” da Lei n. 9.249/1995, que prevê duas condições para aplicação 
da mencionada redução: (1ª) que a prestadora dos serviços seja organizada sob a for-
ma de sociedade empresária; (2ª) que a prestadora dos serviços atenda às normas da 
Agência Nacional de Vigilância Sanitária – Anvisa. 

Sobre o primeiro requisito, pontuamos que a organização sob a forma de sociedade 
empresária, conforme mencionado em artigo divulgado em março deste ano nesta 
mesma revista, “Sociedades Uniprofissionais - Aspectos Tributários - ISS”, não permi-
te o enquadramento de sociedades no Regime da SUP para recolhimento do Imposto 
Sobre Serviços de Qualquer Natureza - ISS. Cumpre rememorar que neste regime as 
sociedades uniprofissionais podem recolher o ISS por meio de um valor fixo aplicado 
sobre a quantidade de profissionais, o que representa uma economia, em relação ao 
regime normal de incidência do ISS na alíquota de 2 a 5% sobre o faturamento da 
sociedade. 

Este aspecto - aumento na carga do ISS - deve ser levado em consideração, caso 
uma pessoa jurídica esteja pensando em alterar seu regime de tributação para o lucro 
presumido na intenção de usufruir do benefício da redução da base de cálculo.

Acerca do 2º requisito, determinação de que sejam seguidas as normas da Anvisa, 
não há maiores digressões a serem feitas no âmbito tributário. Diante deste contexto, o 
próximo e principal aspecto a ser analisado refere-se ao conceito de serviços hospitala-
res para fins de aplicação do benefício de redução da base de cálculo do IRPJ e da CSLL. 

A Receita Federal do Brasil, por meio da Solução de Consulta DISIT/SRRF03 n.º 3007, 
de 10.06.2022, assim se posiciona sobre o conceito de serviços hospitalares: 

Consideram-se serviços hospitalares aqueles que se vinculam às atividades desenvolvidas 
pelos hospitais, voltados diretamente à promoção da saúde, prestados pelos estabelecimentos 
assistenciais de saúde que desenvolvem as atividades previstas nas atribuições 1 a 4 da RDC 
Anvisa nº 50, de 2002. 

Desse conceito estão excluídas as simples consultas médicas, que não se identificam com 
as atividades prestadas no âmbito hospitalar, mas nos consultórios médicos, bem como os 
serviços prestados com a utilização de ambiente de terceiros. 

Para fazer jus ao percentual de presunção acima referido, a prestadora dos serviços hospita-
lares deve, ainda, estar organizada, de fato e de direito, como sociedade empresária e atender 
às normas da Anvisa. Caso contrário, a receita bruta advinda da prestação dos serviços, ainda 
que caracterizados como hospitalares, estará sujeita ao percentual de presunção de 32%. 

Não se caracteriza como sociedade empresária de fato aquela cujos serviços são prestados 
exclusivamente pelos sócios, ainda que com o concurso de auxiliares e colaboradores. 

Recentemente, em 2023, por meio da Solução de Consulta DISIT/SRRF03 n.º 
3007, de 12 de maio de 2023, ao tratar de serviços odontológicos, reforçou seu posi-
cionamento: 

Aplica-se a presunção de 32% sobre a receita bruta dos serviços odontológicos em geral 
para fins de composição da base de cálculo do IRPJ apurado na forma do Lucro Presumido. 

A partir de 1º de janeiro de 2009, para efeito de determinação da base de cálculo do IRPJ 
devido pela pessoa jurídica tributada com base no lucro presumido, aplica-se o percentual de 
8% sobre a receita bruta decorrente da prestação de serviços de auxílio diagnóstico e terapia 
listados na "Atribuição 4: Prestação de Atendimento ao Apoio ao Diagnóstico e Terapia" da 
Resolução RDC Anvisa nº 50, de 21 de fevereiro de 2002, mesmo que executadas no âmbito 
das atividades odontológicas e desde que as receitas sejam segregadas entre si. Também é 
condição para a aplicação dessa presunção de 8% que as prestadoras dos serviços sejam or-
ganizadas sob a forma de sociedade empresária (de direito e de fato) e atendam às normas da 
Agência Nacional de Vigilância Sanitária (Anvisa).  

CONCEITO DE SERVIÇOS HOSPITALARES PARA FINS DE 
REDUÇÃO DA BASE DE CÁLCULO DO IRPJ E DA CSLL 

 Aplica-se a presunção de 32% sobre a receita bruta decor-
rente da prestação de serviços de auxílio diagnóstico e terapia 
aos serviços prestados com a utilização de ambiente de terceiros. 

Logo, serão considerados serviços hospitalares, para 
fins da redução da base cálculo do IRPJ e da CSLL, os ser-
viços listados nas seguintes atribuições da Resolução RDC 
Anvisa n.º 50/2002: (1) prestação de atendimento eletivo 
de promoção e assistência à saúde em regime ambulato-
rial e hospital-dia; (2) prestação de atendimento imediato 
de assistência à saúde; (3) prestação de atendimento de 
assistência à saúde em regime de internação; e (4) pres-
tação de atendimento de apoio ao diagnóstico e terapia. 

Assim, é interessante que as clínicas médicas avaliem a 
estrutura e os serviços prestados para verificar a adequa-
ção, a conveniência e a oportunidade de usufruir do bene-
fício da redução da base de cálculo, lembrando de sempre 
levar em consideração a carga tributária global da pessoa 
jurídica. 

Caso atendam os requisitos legais e encontrem qualquer 
empecilho à aplicação da redução da base de cálculo é pos-
sível, inclusive, pleitear tal direito via medida judicial. 

Para as empresas que tenham interesse em alterar seu 
regime tributário para o lucro presumido, na intenção de 
usufruir do benefício da redução da base de cálculo, vale 
destacar que a alteração de regime deve ser feita até o final 
do mês de janeiro de cada ano e não poderá ser alterada 
até o próximo ano. 

Camila Rodrigues
Advogada, especialista em direito tributário, contadora 
e coordenadora da área tributária do RZ Law 



27 FV-SBACVSP 2023

ARTIGO

Após a chegada do ChatGPT, o mundo tem se debruçado 
sobre a Inteligência Artificial (IA) com um olhar ainda mais 
curioso e atento. Particularmente na medicina, essa tecnologia 
tem se mostrado não apenas uma tendência, mas uma neces-
sidade emergente. 

Acelerar descobertas de medicamentos, identificar preco-
cemente doenças e auxiliar no diagnóstico médico são alguns 
exemplos do potencial revolucionário que a IA oferece ao se-
tor. Contudo, existe um campo menos explorado, mas de uma 
enorme importância: a eficiência operacional no ecossistema 
de saúde. 

Nesse sentido, é bem comum encontrarmos discussões em 
torno da IA que focam em aspectos bem “atraentes” e até com 
toques futuristas. No entanto, o que raramente ganha os ho-
lofotes, mas que não deixa de ser importante, é a capacidade 
deste recurso de otimizar operações, simplificar processos 
e melhorar significativamente a experiência dos pacientes e 
profissionais. 

De acordo com um estudo divulgado pela McKinsey, con-
sultoria de gestão que atende empresas líderes, governos, or-
ganizações não governamentais e organizações sem fins lu-
crativos, desafios burocráticos no setor de saúde nos Estados 
Unidos custam valores vultuosos. Dos quase US$ 4 trilhões 
gastos anualmente na área, aproximadamente um quarto vai 
para despesas administrativas. 

O mesmo estudo ainda indica que ações de otimização po-
dem trazer economias próximas a um quarto de trilhão de dó-
lares. E não é de nos surpreender que a maioria dessas ações 
tem relação direta com a gestão de dados e a aplicação da In-
teligência Artificial. 

No Brasil, por exemplo, apesar de não contarmos com um 
estudo tão abrangente quanto o americano, podemos inferir 
um panorama similar. Isso porque a conhecida burocracia no 
país, aliada a uma defasagem tecnológica em comparação aos 
mercados mais avançados, sugere um cenário que clama por 
inovações. E é neste ponto que a IA pode desempenhar um pa-
pel importante para a resolução do problema no setor. 

Nesse contexto, podemos pensar em plataformas de co-
municação inteligentes que agilizam a troca de informações 
entre profissionais de saúde, bem como sistemas que utilizam 
Processamento de Linguagem Natural (PLN) para extrair da-
dos de prontuários, garantindo mais agilidade e precisão nos 
tratamentos. 

Além disso, podemos citar a automatização de tarefas ad-
ministrativas, como agendamentos e faturamentos, liberando 
profissionais de saúde para o que realmente importa: cuidar 
das pessoas. 

INTELIGÊNCIA ARTIFICIAL: ANTÍDOTO PARA 
A INEFICIÊNCIA NA SAÚDE BRASILEIRA? 

Rodrigo Pereira  
CEO da A3Data, consultoria especializada em dados e Inteligência 
Artificial com vários projetos na área de saúde 

A combinação de blockchain e IA pode finalmente pos-
sibilitar um compartilhamento seguro e íntegro de infor-
mações médicas, a tão sonhada interoperabilidade dos 
dados e algoritmos inteligentes podem prever demandas e 
enviar alertas, possibilitando ações preventivas e até mes-
mo prescritivas, otimizando recursos. 

Sob esse aspecto, ao olharmos para o setor de saúde bra-
sileiro, fica evidente que a IA não é apenas uma ferramenta 
de otimização, mas, sim, uma aliada na sustentabilidade 
do setor, uma vez que suas aplicações não visam apenas 
eficiência financeira, mas seguramente também garantem 
uma melhor experiência para o paciente. 

Já para os médicos, a Inteligência Artificial possibilita 
que eles se concentrem no que verdadeiramente amam e 
se propõem a fazer: cuidar dos pacientes. Afinal, no cer-
ne da medicina está o desejo intrínseco de proporcionar 
saúde, bem-estar e uma melhor qualidade de vida a todos. 

Em um momento em que a tecnologia avança a largos 
passos, é essencial que o setor de saúde brasileiro aproveite 
o melhor que essa tecnologia pode oferecer. E, desse modo, 
garantir um setor de saúde eficiente, sustentável e, acima 
de tudo, ainda mais humano. 

Por *Rodrigo Pereira 
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LIVROS 

A 2ª edição do e-Book “Atualização na profilaxia e no tratamento do 
tromboembolismo venoso”, dos editores Dr. Fabio Henrique Rossi, Dr. 
Marcelo Calil Burihan e Dr. Walter Campos Júnior, já está disponível 
para download no site da SBACV-SP, com produção editorial do Gru-
po GEN | Grupo Editorial Nacional GEN Editora. 

Mantendo o princípio da educação continuada para os associados, 
a atual edição apresenta atualização do conteúdo e traz novos dois 
capítulos relacionados com a profilaxia em procedimentos cirúrgicos 
de varizes e em cirurgia bariátrica. Diversos estudos apresentados re-
centemente são comentados neste e-Book, buscando dirimir dúvidas 
e trazer conceitos atuais em relação à profilaxia e ao tratamento do 
tromboembolismo venoso.  

O Dr. Bonno van Bellen lançou no dia 9 de dezembro, na Livraria 
da Vila, em coquetel e tarde de autógrafos, o livro “Feitos e Legados de 
Maurício de Nassau”. 

O autor mostra a fascinante história de Maurício de Nassau, o ho-
landês que deixou uma marca indelével no Nordeste brasileiro. O livro 
leva o leitor em uma jornada por meio da vida deste personagem his-
tórico, desde seus dias na Holanda, sua chegada ao Brasil, até o seu 
retorno à Europa. 

Nassau é retratado em detalhes vividos, com ênfase em suas reali-
zações notáveis no Nordeste do Brasil. Apesar do pouco que restou 
de seu legado, sua influência e respeito perduram, especialmente na 
região que ele governou. 

O cirurgião vascular Dr. Bonno van Bellen também nasceu na Ho-
landa e emigrou para o Brasil em 1950, aos 7 anos. E embora tenha re-
cebido toda a sua educação escolar no Brasil, aprendeu a ler e escrever 
em holandês. A oportunidade de assimilar as literaturas holandesa, 
brasileira e inglesa, lhe permitiu uma ampla pesquisa para a elabora-
ção desse livro. 

Maurício de Nassau é mais do que apenas um livro de história, é 
uma janela para o passado, um lembrete das realizações de Nassau e 
um testemunho do impacto duradouro que ele teve no Brasil.  

TROMBOEMBOLISMO VENOSO: NOVIDADES 
E ATUALIZAÇÕES NA 2ª EDIÇÃO DO E-BOOK PRODUZIDO
POR CIRURGIÕES VASCULARES DA SBACV-SP 

EXPLORANDO O MUNDO DE MAURÍCIO DE NASSAU: LIVRO
ESCRITO POR DR. BONNO VAN BELLEN É UM MERGULHO 
NA HISTÓRIA DO HOLANDÊS MAIS FAMOSO DO BRASIL 
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NOTÍCIAS

No competitivo mercado da educação superior, o curso de medicina 
brilha como uma das estrelas mais reluzentes. Por essa razão, as gran-
des empresas do setor estão ávidas pelo novo edital de chamamento 
público de mantenedoras do Ministério da Educação (MEC). Esse edi-
tal promete abrir as portas para a instalação de mais de cem cursos 
de medicina no Brasil, e o atrativo é evidente, especialmente quando 
se compara o custo com as vultosas quantias despendidas em fusões e 
aquisições, que podem ultrapassar a marca dos R$ 2 milhões por vaga 
em cursos de graduação. 

Para os grandes grupos educacionais, esse chamamento público 
representa uma oportunidade única. Muitos deles administram não 
apenas um, mas diversos cursos de medicina, além de existirem várias 
instituições de ensino e mantenedoras sob sua tutela. Com muitas man-
tenedoras sob sua égide, em teoria, eles poderiam apresentar diversas 
propostas, mesmo considerando a limitação de duas propostas por 
mantenedora estipulada no edital. Ao usar seus cursos de medicina, que 
também não são poucos, essas instituições acumulariam pontuações 
significativas em relação à experiência regulatória. 

Entretanto, pairam dúvidas sobre o espaço que terão no chamamen-
to público para a abertura de cursos em 2023. Parte dessas incertezas 
advém da Lei 14.133/2021, conhecida como a nova Lei de Licitações, e 
parte decorre do próprio edital de chamamento. 

Confira a matéria na íntegra por meio do link.
Fonte: Conjur 

Casos verídicos de procedimentos estéticos invasivos realizados por 
não médicos e os graves danos causados às vítimas foram debatidos 
pelo Conselho Regional de Medicina do Estado de São Paulo (Cremesp) 
com especialistas e representantes de Conselhos e Sociedades de Es-
pecialidades, durante a 4ª Conferência Estadual da Lei do Ato Médico, 
realizada no dia 25 de novembro, com transmissão on-line pelo canal do 
Conselho no YouTube. 

Entre as principais reflexões está a que aponta para o crescimento 
vertiginoso de casos e sequelas nas vítimas – quando não são levadas 
a óbito –, em procedimentos cirúrgicos estéticos realizados por não 
médicos, nas áreas mais vulneráveis à violação do Ato Médico, como a 
Cirurgia Plástica, Vascular, Dermatologia e Anestesiologia.  

Também foi destacada a importância de orientar os próprios médi-
cos quanto aos riscos inerentes a qualquer intervenção cirúrgica, so-
bretudo se esses profissionais não tiverem formação adequada e espe-
cializada na área. 

Foi consenso ainda a necessidade de aperfeiçoar a atuação dos Con-
selhos de Medicina junto ao Poder Judiciário no sentido de esclarecer 
dúvidas sobre quais os limites cabíveis aos procedimentos de cada área 

Além da cerimônia de posse dos novos dirigentes da 
Associação Paulista de Medicina, a Assembleia Ordinária 
de Delegados, realizada no dia 25 de novembro, também 
aprovou a previsão orçamentária para 2024. A reunião foi 
conduzida pelo presidente da Assembleia de Delegados da 
APM, Adnan Neser, e pelos secretários Ana Cristina Ribeiro 
Zolner e Walter Rodrigo Miyamoto. 

O diretor de Patrimônio e Finanças da APM, Florisval 
Meinão, foi o responsável pela apresentação aos delegados. 
“Quero ressaltar que todos os cálculos e previsões que irei 
apresentar são elaborados de forma minuciosa, analisando 
o contexto do associativismo, político e econômico”, iniciou.   

Foi aprovado um reajuste de 4,69% na contribuição asso-
ciativa referente à APM Estadual para 2024 – o que repre-
senta um valor acumulado desde 2020 de 13,56%, bem abai-
xo do IPCA acumulado do período, que foi de 27,69%. Ao 
valor da APM Estadual, são somadas as contribuições das 
Regionais e da Associação Médica Brasileira para compor o 
valor mensal pago pelos médicos associados. 

De acordo com Meinão, a previsão para 2024 é de R$ 26,9 
milhões de receitas operacionais e R$ 26,7 milhões de des-
pesas operacionais, com resultado operacional de R$ 206 
mil. “Para o próximo ano, pretendemos aumentar a nossa 
receita e reduziremos algumas despesas. Sempre trabalha-
mos com uma previsão orçamentária de gastar 80% daquilo 
que nós arrecadamos, mas, no próximo ano, que será um 
período de ajustes, isto não será possível”, esclareceu. 

Veja a matéria na íntegra por meio do link.

Fonte: APM 

MAIS MÉDICOS: PERSPECTIVAS AOS GRUPOS 
EDUCACIONAIS COM NOVO EDITAL DO MEC 

VAI À SANÇÃO PROJETO QUE PREVÊ CORREÇÃO 
DE PREÇOS DOS SERVIÇOS PRESTADOS AO SUS 

DELEGADOS APROVAM PREVISÃO 
ORÇAMENTÁRIA PARA 2024 EM
ASSEMBLEIA ORDINÁRIA 

Edital promete abrir as portas para a instalação de mais de cem cursos 
de medicina no Brasil 

Cremesp debate danos clínicos e infrações legais em procedimentos 
estéticos invasivos 

Diretor de Patrimônio e Finanças da APM, Florisval 
Meinão,  foi o responsável pela apresentação aos delegados 

da Saúde. Orientação que já está em andamento, a exemplo 
dos projetos de lei que obrigam a notificação compulsória 
de eventos adversos em procedimentos estéticos e do que 
regulamenta os limites de cada especialidade na área da 
Saúde ao realizar procedimentos no campo da Medicina. 

“Essa conferência é uma das bandeiras do Conselho na 
defesa da Lei do Ato Médico. Uma oportunidade para dis-
cutir casos que causaram e tiveram grande repercussão em 
função de graves complicações em procedimentos realiza-
dos por não médicos”, declarou o presidente do Cremesp, 
Angelo Vattimo, na abertura da conferência. “Cada profis-
sional tem de se ater à sua atividade, atuar de acordo com 
sua formação e competência curricular. O médico também 
não deve ultrapassar barreiras e realizar procedimentos 
para os quais não foi habilitado, pois toda intervenção im-
plica riscos.” 

Confira a matéria na íntegra por meio do link.
Fonte: Cremesp 

https://www.conjur.com.br/2023-dez-07/mais-medicos-perspectivas-aos-grupos-educacionais-com-novo-edital-do-mec/
https://www.apm.org.br/noticias-em-destaque/delegados-aprovam-previsao-orcamentaria-para-2024-em-assembleia-ordinaria/
https://www.cremesp.org.br/?siteAcao=NoticiasC&id=6375
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No dia 25 de novembro, a Associação Paulista de Medicina realizou 
Assembleia Ordinária de Delegados para dar posse a seus novos diri-
gentes – eleitos em agosto deste ano –, que atuarão durante o triênio 
2023/2026. Além do novo presidente da entidade, Antonio José Gonçal-
ves, a cerimônia reuniu diretores, conselheiros fiscais, delegados, fami-
liares e autoridades da Saúde. 

Em um discurso emocionado, José Luiz Gomes do Amaral, presidente 
da APM nos triênios 2017/2023, relembrou que mesmo diante dos erros 
e acertos, as Diretorias de suas gestões se mantiveram unidas. “Esses 
fatos foram objeto de atenção e realizações, ao lado de colegas notáveis 
com grande experiência na vida associativa, com visões completamen-
te diferentes. Nas ações que tive oportunidade de protagonizar, espero 
ter cumprido a vontade dos senhores, já que é a vontade dos Diretores 
e dos Delegados que deve orientar as ações da Presidência”, colocou. 

Amaral recordou, também, a memória de profissionais que ajudaram 
a trilhar o caminho da Associação Paulista de Medicina, contribuindo 
para o constante crescimento da entidade, mas que infelizmente vie-
ram a falecer precocemente. “Em diversos momentos, quando tínhamos 
decisões a tomar, relembrávamos o nome de Donaldo Cerci da Cunha, 
João Eduardo Charles e Luiz Carlos João. Eles terminam esta gestão co-
nosco, continuam entre nós e seguem trabalhando ao nosso lado.” 

Veja a matéria na íntegra por meio do link.

O Ministério da Saúde emitiu uma nota com críticas à indústria far-
macêutica após o UOL revelar que empresas farmacêuticas vêm moni-
torando receitas médicas de milhões de brasileiros para melhorar seus 
resultados com marketing. 

O que aconteceu 
O Ministério da Saúde afirmou que repudia a conduta da indústria 

farmacêutica revelada pela reportagem. 
A pasta do governo Lula disse que todas as denúncias que chegam 

são analisadas e encaminhadas aos órgãos responsáveis. A nota ainda 
diz que o ministério está ciente de todas as atribuições da Lei Geral de 
Proteção de Dados (LGPD). 

O que diz a reportagem 
A reportagem revelou, com exclusividade, um esquema que envolve 

farmácias e empresas farmacêuticas. Balconistas servem como "infor-
mantes", e dados de médicos e pacientes são recolhidos para servir em 
campanhas de marketing médico da indústria. 

A Associação Médica Brasileira (AMB) e a Associação 
Paulista de Medicina (APM) anunciaram no dia 14 de de-
zembro os resultados da 1ª Pesquisa Violência contra a 
Mulher Médica. Realizada pela plataforma on-line survey 
monkey, por 1.443 profissionais, no período de 25 de ou-
tubro a 16 de novembro de 2023, traz à luz uma realidade 
chocante: a começar pelo fato de sete em cada dez entrevis-
tadas relatarem já ter sofrido algum tipo de preconceito no 
ambiente de trabalho.  

Assédio explode 
Ficam próximas de oito em dez – mais exatamente 

77,75% - as que testemunharam ou souberam de episódios 
de preconceito às mulheres médicas em seu ambiente de 
trabalho. 

É altíssima também a quantidade de vítimas assumidas 
de assédio moral e/ou sexual: 62,65%. E das 1.443 entrevis-
tadas, 74,08% testemunharam ou souberam de casos contra 
colegas. 

A gravidade é marca de todas as informações consolida-
das na pesquisa. Uma em cada duas médicas (51,14%) já 
sofreu agressões verbais ou físicas. Cerca de metade delas 
chegou a efetivar denúncias. Contudo, somente 5,4% das 
queixas tiveram desdobramentos.  

Conheça os resultados completos da pesquisa neste link. 
Margem de erro de três pontos percentuais para 

mais ou para menos .

NOVOS DIRIGENTES DA ASSOCIAÇÃO PAULISTA 
DE MEDICINA TOMAM POSSE 

MINISTÉRIO DA SAÚDE REPUDIA CONDUTA DE 
INDÚSTRIA FARMACÊUTICA APÓS REPORTAGEM DO UOL  

SETE EM CADA DEZ MULHERES 
MÉDICAS ACUSAM PRECONCEITO 
NO AMBIENTE DE TRABALHO 

Além do novo presidente da entidade, Antonio José Gonçalves, 
a cerimônia reuniu diretores, conselheiros fiscais, delegados, 
familiares e autoridades da Saúde 

Trata-se de um esquema multimilionário de captura de 
dados, que começa no balcão da farmácia e segue para 
duas empresas especializadas 

Pesquisa inédita da Associação Médica Brasileira e da 
Associação Paulista de Medicina mostra ainda que uma 
a cada duas (51,14%) já sofreu agressões verbais ou físicas 

NOTÍCIAS

Trata-se de um esquema multimilionário de captura de 
dados, que começa no balcão da farmácia e segue para duas 
empresas especializadas. Depois, os registros são vendidos 
para fabricantes de remédios. Em um ano, são processadas 
pelo menos 250 milhões de prescrições. 

O funcionário recebe a receita, e, com alguns cliques, re-
gistra num banco de dados informações presentes na pres-
crição, incluindo a identificação do médico e o que ele está 
prescrevendo. Após o registro, as empresas tomam conhe-
cimento das receitas e tentam convencer médicos a indica-
rem seus produtos. 

Os envolvidos não negam a prática. Segundo eles, tudo 
está dentro da lei e contribui para levar conhecimento para 
profissionais de saúde. 

Outro lado: ao UOL, a Abrafarma (Associação Brasileira 
de Redes de Farmácias e Drogarias) disse que a coleta das 
informações "a serviço de indústrias farmacêuticas atende 
aos requisitos da legislação vigente". 

Fonte: UOL 

https://www.apm.org.br/noticias-em-destaque/novos-dirigentes-da-associacao-paulista-de-medicina-tomam-posse/
https://www.apm.org.br/wp-content/uploads/Pesquisa-APM_AMB_nov2023.pdf
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